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Un été avec Chagall
Marc Chagall, né en 1887 en Biélorussie, mort en 1885 à Saint-Paul-de-Vence

Nous avons eu la chance de passer un été en présence d’œuvres de Marc Chagall ici au Chambon, grâce à l’exposition
au lieu de mémoire « Marc Chagall,  d’une rive à l’autre ». Nous avons pu faire davantage connaissance avec ce
peintre qui  a beaucoup marqué le XXe siècle,  peintre d’origine juive,  grand connaisseur des textes bibliques du
premier comme du nouveau testament. 

Marc Chagall dans son autobiographie « Ma Vie » écrit ceci au sujet de
sa naissance :  « Je ne me souviens plus- est-ce ma mère qui me l’a
raconté- juste au moment de ma naissance, aux environs de Witebsk,
…un grand incendie éclata. La ville était en feu, …. On a transporté le
lit et le matelas, la mère et le bébé dans un lieu sûr, à l’autre bout de la
ville. Mais avant tout, je suis mort-né. Je n’ai pas voulu vivre. … On
l’a piqué (le bébé) avec des épingles, on l’a plongé dans un seau d’eau.
Enfin il rend un faible piaulement. Pour l’essentiel je suis mort-né. Je
voudrais que les psychologues ne tirent pas de cela des conséquences
inconvenantes. De grâce ! » (Chagall, Ma Vie, page 12)

Des phrases étonnantes au sujet du début de sa vie, une vie longue et
riche et aussi marquée par de grandes épreuves à traverser.

Le tableau ci-contre de Chagall s’intitule 
La Création de l’homme, 1956-1958, Musée national Marc Chagall à
Nice.

Dans  le  récit  de  la  Genèse  au  chapitre  1  nous  lisons :  « Au
commencement, Dieu crée le ciel et  la terre. La terre est comme un
grand vide. Elle est dans la nuit. Une eau profonde la recouvre. Le
souffle de Dieu se tient au-dessus de l'eau.»

Dieu crée à partir et au milieu du tohu-bohu, du chaos ! La peinture de
Chagall montre l’ange de Dieu qui descend du ciel vers la terre. Il porte
l’homme  encore  inanimé  dans  ses  bras.  L’ange  de  Dieu  regarde

derrière lui comme s’il voulait s’assurer que ce chaos menaçant est bien derrière lui. La partie supérieure du tableau
représente un soleil tournoyant qui exprime la vie et des symboliques souvent présentes dans les tableaux de Chagall,
symboliques représentant la Vie - le bonheur et la souffrance (les tables de la loi,  David chanteur des Psaumes,
l’échelle de Jacob, le Christ crucifié, ses reins sont ceints du châle que portent les Juifs dans la synagogue, il est pour
Chagall  le  Juif  sacrifié qui  apparaît  dans sa peinture avec les débuts de la Seconde Guerre mondiale et  on voit
également des groupes d’humains heureux et aussi souffrants). 

Chagall toute sa vie a peint la VIE avec un grand V – la vie qui porte bonheur et souffrance en elle, création et chaos
se côtoient sans cesse. Chagall écrit de lui qu’il est mort-né mais il est resté très vivant jusqu’à la mort. Puissions-nous
en faire autant et rendre grâce à la création, chacun avec ses talents propres !

Très fraternellement, Esther Wieland-Maret

Un voyage du consistoire est en préparation pour le weekend de l’ascension 2023- 
Une étape majeure sera le Musée Chagall à Nice- réservez la date !!
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Dans nos familles :

Culte de consolation et d’action de grâce après le décès de

Eva Blanc née Menut – Tence – 04/07/22 – 102 ans
Odette Eyraud née Jacob – le Chambon – 05/07/22 – 100 ans
Annie Russier – le Chambon – 15/07/22 – 62 ans
Simone Verron – Le Chambon – 19/09/22 – 84 ans

Pascal Charreyron – Le Chambon – 22/07/22 – 68 ans
Claude Agniel – le Chambon – 26/07/22 – 79 ans
Dina Russier née Vigier – Le Chambon – 14/09/22 – 101 ans
Lina Tosi née Argaud –St Etienne – 15/09/22 – 88 ans
Aimée Robert – Le Chambon – 29/09/22 – 91 ans

Baptêmes, naissances

Lena Kirchner, fille de L.Routier et E.Kirchner – 19/06/22 Pauline Horvilleur, fille de V.Franconi et R.Horvilleur – 
31/07/22

Marius, fils de G.Munch et C.Chapuis – 11/09/2022 Margot Campillo fille de S&B.Campillo. – le 25/09/2022
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Éditorial
Ce mot est proposé en commun à nos journaux de paroisse du consistoire par Monique Orieux, pasteure au 
Mazet.

« Personne ne met une pièce de drap neuf à un vieux vêtement, car le morceau tire sur le vêtement et il en
résulte une déchirure pire. On ne met pas non plus du vin nouveau dans de vieilles outres ; autrement les
outres se rompent, le vin se répand et les outres sont perdues ; mais on met le vin nouveau dans des outres
neuves, et l'ensemble se conserve. » (Matt 9, 6-17)

Jésus vient d’appeler Matthieu, un homme très contestable qui deviendra cependant l’un de ses disciples. Il
ne manque pas de s’attirer les critiques du monde religieux de l’époque surtout lorsque cet appel est suivi
d’un gueuleton avec des gens guère plus recommandables. A cette critique, il répond : « Je ne suis pas venu
appeler des justes, mais des pécheurs » (Mt 9, 13).

Un autre clan religieux arrive et l’interpelle sur le fait que ses disciples ne respectent pas les prescriptions
religieuses. C’est alors que Jésus explique son attitude par le verset cité plus haut.

L’Ancien n’a plus cours, il est devenu obsolète, en Jésus, le nouveau est là. Jésus appelle chacun-e à le
revêtir pour devenir des êtres nouveaux, qui, à sa suite, auront l’audace de lâcher l’ancien pour vivre cette
nouvelle réalité qu’il vient offrir. L’apôtre Paul l’exprimera ainsi dans sa lettre aux chrétiens de Corinthe :
« Si quelqu’un est en Christ, il est une nouvelle créature. Les choses anciennes sont passées ; Voici : toutes
choses sont devenues nouvelles » (2 Co 5, 17).

Dans un document surprenant, mais riche de sens, Gitta Mallasz nous rapporte une série de « dialogues avec
l’ange ». Dans un entretien, celui-ci dit à Lili : « Ils collent ensemble les débris tombés, déchiquetés, morts.
L’ordure sera balayée… ils ont assez collé ! Le nouveau Vin n’est pas versé dans des cruches recollées, car
il  les fait  éclater… Inutile  de repeindre l’endroit  recollé !  Le vin nouveau n’y sera pas versé.  Déjà,  à
l’approche du Vin Nouveau, tout ce qui est collé éclate en morceaux. Et ce n’est pas maintenant que tout
cela s’est brisé, mais c’est maintenant que vient le Vin Nouveau ».
Gitta Mallasz commente :  « Je sens que le Vin Nouveau représente une intense vibration de vie, qui fait
voler en éclats nos vieilles valeurs dépassées ».

Un peu plus loin, dans cette même optique, l’ange dit à Gitta : « Défense de regarder en arrière ! Et si vous
avez vraiment la foi, le chemin impraticable portera vos pas. C’EST LA NOUVELLE TERRE. Mais prenez
garde, même la foi ne vous aidera pas, si vous emportez avec vous quoi que ce soit d’ancien ! Plus que le
nécessaire, comme le plomb dans l’eau, vous fera couler ». 

Deux périodes dans l’année nous incitent plus particulièrement à repartir « à nouveau » : La nouvelle année,
en janvier et puis la reprise des activités en septembre-octobre après un temps de « vacance ».
A chacun d’interpréter et de juger pour lui-même, devant Dieu, l’ancien qu’il doit jeter et le nouveau qu’il
doit revêtir. Et puis essayons, en communauté locale, en consistoire, de discerner ensemble le chemin qui
porte ce « nouveau ». 

Vous  lirez  un  peu  plus  loin  dans  ce  journal  que  nous  avons  le  privilège  d’être  accompagné  dans  ce
discernement et que c’est de celui de chacun-e d’entre vous dont nous avons besoin. 
Jésus n’a pas choisi des justes, mais des pécheurs, alors n’attendons pas la perfection pour nous engager
avec des personnes qui ne sont ni plus justes, ni plus pécheresses que nous. Nous sommes un ensemble de
« graciés », alors, dans la joie et la reconnaissance, faisons route ensemble en toute confiance !

Monique Orieux
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Echos de l’été
Fête de la paroisse, dimanche 24 juillet

Heureux de nous retrouver ce dimanche ! 
Au culte : Frédéric Lamantia, organiste au grand temple de Lyon.Il, illustre et accompagne ce culte

avec comme thème « Brassens et le Royaume ».
Ensuite, enrichis par ce bon moment, les paroissiens et amis se sont retrouvés avec joie autour d’un

barbecue, de la traditionnelle tombola, curieux de découvrir tous les travaux proposés à la vente pour la
paroisse sans oublier les quelques jeux. 
Autant d’occasions de rire, d’échanger, de découvertes.
Pour conclure cette journée, nous avons retrouvé Frédéric Lamantia dans le temple pour un magnifique
concert et nous devons le remercier de nous avoir associés à son magnifique spectacle par des chants.

Françoise Routier

Autre fête, le concert du 27 juillet

Grâce au festival « Au Grand Air de Clavière » qui s’est déplacé au temple
du Chambon... 

Le concert est ouvert par les jeux de lumières
qui donnent une ambiance féérique, accompagné par les musiques fantastiques
et les superbes chansons, les sons sont magnifiques. Le public est très joyeux,
la soirée a beaucoup de succès, nos artistes sont très applaudis, avec chaleur,
c’est un grand bonheur 

Clémence Barriol

Quel éclat… 

Quel éclat en nous brisera ce qui nous retient d'aimer ? 
La brise éclose au matin 

Éveillant la rosée qui frissonne ?

La fleur éphémère 
Accrochant sa couleur mignonne au roc amer ?  

La confidence des forêts
Glissant son filet d'eau fraîche sur la fièvre de nos mains ? 

Ta Parole, ô Dieu, qui console, 
Sourire ouvert aux lendemains! 

André-Jacques Exbrayat

4



Notre séjour en Corse

Tout d’abord nous voudrions remercier l’église du consistoire de Corse et le consistoire de la montagne qui
nous ont permis de réaliser ce voyage.
Nous sommes cinq du continent  qui  partons à la  rencontre  du groupe Corse que nous avions rejoint  à
Bigorre  l’année  dernière  sur  le  Plateau,  Apolline,
Louise, Lena, Kyliane et Isuki.

Au  départ  de  l’aéroport  nous  retrouvons  Paulo,
l’animateur du groupe. Après une heure de vol nous
atterrissons  à  l’aéroport  Napoléon  Bonaparte  et
retrouvons  Mireille,  Angelo  et  Achille  pour  une
première  baignade et  un petit  déjeuner  sur  la  plage.
Puis,  direction  le  monastère  de  Vigo,  dans  les
montagnes  corses,  où  nous  nous  installons
accompagnées par les araignées locales…

Un camp c’est :
-  des moments pour être ensemble.

Surtout au moment des repas que l’on prépare à
tour de rôle avec Louis notre chef de cuisine.
Avec Paulo, notre maître de jeux, on enchaîne
les parties de jeux de société. Nous avons même participé à un baptême par immersion. Tout au long
de la semaine chacun a préparé un « talent » que nous devions présenter au groupe en fin de séjour.
Bien sûr, nos journées étaient rythmées par les chants.

- Du temps pour découvrir la Corse.

Nous avons été impressionnées par la diversité des paysages de la Corse, presque désertiques, de
hautes montagnes, des rivières agréables, la mer turquoise et des couchers de soleil à vous couper le
souffle.

- Des temps bibliques.

Le thème du camp : « se relever ». Durant les ateliers bibliques nous avons relus des passages de la
Bible, nous les avons remis aux goûts du jour et on a bien vu qu’ils étaient toujours d’actualité, cela

nous a donné envie de relire la Bible en entier.

Une nuit, nous nous sommes relayés à tour de rôle pour veiller à
ce que la flamme d’une bougie ne s’éteigne pas, pour dessiner
une fresque sur le thème « se relever » et  écrire des petits mots
pour chaque personne du camp.
Par la suite, on a aussi dessiné ce que représente pour nous la
liberté et l’inclusivité. Nous avons fait un rallye photos et enfin
nous  avons  mimé  des  passages  de  la  Bible.  Nous  avons
beaucoup chanté. 
On n’a qu’une envie, c’est de repartir ensemble l’an prochain et 
peut-être avec vous si vous le souhaitez.

Le Club des cinq
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Reflet des cafés-rencontres de l’été  

Cet été, les animateurs des café-rencontres nous ont comblés ! Pédagogues chaleureux et talentueux ,
ils ont su nous faire partager de manière fort agréable leurs connaissances et leurs questionnements. 
Nous tenons à leur adresser nos plus vifs remerciements pour leurs interventions claires et vivantes ouvrant
au dialogue et à l'approfondissement .

– Nous avons entrepris le voyage en compagnie de Gérard Scripiec, dont le recueil de Poésie « Il
existe une faim » célèbre la confiance dans la vie à travers l'évocation de la terre d'Ardèche et aussi de ses
voyages et rencontres.  

– Puis Chantal Vey nous a guidés Sur les pas de Pier Paulo Pasolini, le long de la côte italienne
qu'il a parcourue. Elle nous a aussi rappelé que la sensibilité et les préoccupations esthétiques de cet artiste
de génie ne l'ont pas détourné de la perception des réalités sociales et économiques de l'Italie – ce qui l'a
conduit à des réflexions aiguisées et à des engagements politiques courageux et risqués. 

– Avec Philippe Delaigue, nous avons pu mesurer L'incidence de la religion sur l'évolution des 
comportements politiques en Haute-Loire depuis le 19e siècle.

Deux  autres  rencontres  ont  contribué  à  nous  rappeler  l'urgence  d'une  prise  de  conscience  de  notre
responsabilité dans la préservation de la nature : 

– Élisabeth Martin nous a présenté le charme et la diversité des arbres et nous a permis de mieux
comprendre La vie intime de nos forêts dans lesquelles il est si bon de pouvoir se promener : un bonheur à
préserver par une gestion intelligente. 

–  Grâce à Éric Rignot, nous avons compris  pourquoi L’évolution des glaces polaires atteste la
réalité du changement climatique. Le glaciologue nous a étonnés en parlant de la glace comme d’un fluide
qui s’écoule vers les océans. Il nous a aussi  montré que la remontée des eaux tropicales chaudes vers le
Nord ralentit  la circulation du Jet Stream et provoque la fonte des glaces sous et autour du Groenland.
L'amenuisement des glaces polaires également constaté en Antarctique et l'élévation du niveau des mers qui
l'accompagne sont le signe d'une modification du climat qui bouleverse les conditions de vie et d'activité sur
notre terre. Ce bouleversement soulève des questions de santé publique, de justice sociale et de sécurité. Les
responsables  politiques  sont  appelés  à  prendre  conscience  de  l’ampleur  des  enjeux  démocratiques  à
assumer.   

– Abordant la gestion d'une cause humanitaire complexe et délicate, Catherine Jourlain, cheffe du
CADA Pierre  Valdo  du Chambon,  a  su  convaincre  et  intéresser  un  public  curieux  de  comprendre  les
procédures et modalités de l'Accueil des demandeurs d'asile dans notre pays. 

– Dans les situations de crise aiguë, la tentation est forte de s'en remettre à des régimes politiques
totalitaires censés apporter une réponse radicale et définitive aux désordres subis, comme ce fut le cas du
nazisme. Cette tentation n'est pas irrésistible comme l'a montré la présentation bien illustrée et documentée
faite  par  Christina Thessot de l'action  des Mouvements  de jeunesse  en  Allemagne opposés  à cette
idéologie meurtrière. 

–  Oui,  les  forces  de  l'esprit  peuvent  se  révéler  salvatrices...  L'œuvre  de Marc  Chagall  – très
éclectique puisqu’elle s'exprime par la peinture, la poésie, le dessin et des écrits d'une grande justesse (ce
dont l'exposition tenue au Lieu de mémoire témoignait) l'illustre bien. Et c'est de manière ludique que le
pasteur Hans Lung nous a invités à capter dans quelques unes de ses œuvres picturales des allusions aux
thèmes bibliques de libération, à l’histoire tourmentée du peuple juif et à son espérance. 

– Le cycle de nos café-rencontres s'est conclu sous le regard lucide, parfois ironique et provoquant
porté sur la société et notre condition humaine par René de Obaldia. Grâce à une présentation magistrale de
l'homme  et  de  son  œuvre,  Annie  Gueirouard nous  a  rendu  complices  de  cet  écrivain  à  l’écriture
foisonnante,  à  la  fois  révolté  et  d'une  extrême  sensibilité,  auteur  de  pièces  de  théâtre  et  de  poésies
bouleversantes.

Rendez-vous l'été prochain !
André-Jacques Exbrayat 
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L’Assemblée du Désert 2022 comme si vous y étiez... 

Dimanche, c’est le grand jour du culte en commun de l’Assemblée du Désert ! Et pour accéder au (relatif)
Saint des Saints, il vaut mieux prévoir large : se garer, monter un chemin bien pentu en étant souvent bien
chargé (glacière, parapluies – la météo était annoncée comme mauvaise–  fauteuils de camping), rechercher
une  place  dans  ce  bois  aux  arbres  clairsemés,  retrouver  les  amis  qui  viennent  d’un  peu  partout  mais
principalement du sud de la France. Une fois l’aspect matériel  assuré, aller  faire le tour des stands des
associations-partenaires  et  des  librairies.  Les  têtes  blanches  des  participants  reflètent  bien  l’état
« démographique » de l’Église Protestante Unie, celui d’une pyramide inversée... Mais elles sont aussi le
signe  d’une  fidélité  tenace  et  de  longs  parcours  de  vie  souvent  plus  intenses  que  d’autres  et  qui
n’apparaissent pas sur les visages vieillis. C’est parmi elles que j’ai rencontré les compagnons de route les
plus extra-ordinaires ... et les plus modestes. 

En attendant l’heure de l’antenne sur France-Culture, 11h, tout le monde est prêt à ... 10h30, comme pour un
culte à la maison, dans toutes les paroisses de France et de Navarre. Alors, la fanfare répète un peu et se
dégourdit les doigts, la chorale s’éclaircit la voix, les bavard- E-s échangent les dernières nouvelles, un ton à
peine plus bas, le prédicateur fait des essais (réussis) de micro ... Tout le monde consulte le petit livret du
programme  de  cette  journée  au  Musée  du  désert  (Mas  Soubeyran,  Mialet)  qui  annonce  le  thème  :
Commémorer la Saint- Barthélémy ?, le nom du pasteur qui présidera le culte (Christian Baccuet, Paris
Pentemont-Luxembourg), la célébration de baptêmes, les textes des psaumes : 

!"Que  nos  chants  joyeux  (Ps81)  !"Comme  un  cerf  altéré  brame  (Ps42)  !"Que  tout  mon  coeur  (Ps
138) !"Vous tous les peuples de la terre  (Ps66) !"Ô Seigneur,  ta  fidélité  (Ps36) et  du cantique  final  et
définitif,  d’après moi :  A toi la gloire,  Ô ressuscité  (471).  La mélodie n’est  pas indiquée,  ce n’est  pas
nécessaire, tous ces chants sont connus. 

11h : Une trentaine de pasteurs en robe s’installent, en partie tournés vers les fidèles, en partie vers la chaire,
pointe d’un triangle dont la base serait l’assemblée. Comme il se doit au Désert, la chaire est démontable
mais pas faible du tout, non plus que la prédication de haute volée autour de Genèse 4, 1-16 et de Matthieu
28, 5-10 (on peut la retrouver sur le site du musée du Désert). Elle s’inscrit dans le thème de l’Assemblée de
cette année avec l’histoire du premier fratricide de Caïn sur Abel dans toute sa « frérocité » (mot attribué à
Lacan). Les étymologies sont convoquées : Caïn, le premier enfant, celui dont le nom solide signifie en
hébreu « celui qui possède ( ou qui fabrique) une lance ». Abel apparemment n’a pas été gâté car son nom
signifie l’insignifiance : « la buée, la vapeur ». L’accent est mis sur les paroles échangées et principalement
celle de Dieu : « Qu’as-tu fait de ton frère ? ». Ce à quoi Caïn répond : « Suis-je le gardien de mon frère ? ».
Un premier meurtre qui en inaugure d’autres, même symboliques, même actuels. 

Morceaux choisis : « La Bible nous parle, parce qu’elle parle de nous, de notre difficulté à vivre la fratrie,
de notre attirance vers le fratricide. Mais la Bible ne fait pas que nous tendre un miroir ; elle nous offre des
repères pour que nous puissions suivre un chemin de vie... ». 
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« Car ce qui nous unit ici, aujourd’hui, frères et sœurs, ce n’est pas d’abord le souvenir de nos ancêtres
massacrés, c’est le Christ. Le Christ, notre frère, qui sur la croix a partagé le sort de l’humanité pour nous
dire que Dieu est au plus proche de nous quand nous sommes plongés dans la souffrance et la mort. Le
Christ, notre frère, qui depuis le matin de Pâques n’est plus dans le tombeau et qui, premier né des temps
nouveaux, nous entraîne dans la vie, la parole, la relation, la résurrection... »

« Reconstruire... savez-vous que ce verbe est l’anagramme du mot « résurrection » ? Amen. » 

Après  le  temps  des  nourritures  spirituelles  (et  intellectuelles),  celui  des  matérielles,  dans  la  joie  des
retrouvailles souvent. Et les occasions ne manquent pas de fraterniser autour d’un verre, Caïn et Abel enfin
réunis ... Après tout c’est une fête, non ? 

Mais le sérieux l’emporte toujours très rapidement chez les Réformés et la plupart retrouvent le confort
spartiate des chaises de camping pour écouter l’invocation du pasteur Christian Krieger, président de la
Fédération protestante de France, suivie des allocutions du professeur Olivier Millet (historien, Sorbonne
Université) et du professeur Olivier Abel (philosophe, Institut protestant de théologie, Montpellier). Cette
dernière, soulevant, en conclusion, des rapprochements hasardeux, voire contestables, et qui mériteraient
discussion, entre les persécutés des 16° et 17° siècles et ceux qui pourraient le devenir prochainement...
« Rien n’est fini : ce que je sens, de toute ma mémoire et mon oubli vifs et mêlés, ce que j’éprouve et ce que
je redoute,  c’est  la capacité  de notre  société  à fabriquer lentement  en son sein un corps étranger,  pour
l’expulser puisqu’il ne se laisse pas entièrement digérer et assimiler. Certaines de nos banlieues sont moins
intégrées qu’elles ne l’étaient il y a trente ans, non parce que nous recevons trop d’étrangers, mais parce que
nous fabriquons des étrangers avec nos propres enfants. C’est la même alternative à laquelle les diasporas et
minorités juives ont dû naguère se plier, tombant à leur tour sous la coupe d’un nationalisme inédit. Ce que
je vois venir  et  se  préparer,  de plus en plus  puissamment  et  aveuglément,  ce sont de nouvelles  Saint-
Barthélemy. ». La parole d’O. Abel est libre et responsable ... 

Les psaumes 47 (Frappez dans vos mains), 68 (Que Dieu se montre seulement) et 67 en conclusion (Que
Dieu nous bénisse et nous garde) viennent heureusement installer leurs paroles anciennes. Comme celles de
la  Complainte  des  prisonnières  de la  Tour  de  Constance,  chantée  en  languedocien,  d’une  voix  parfois
hésitante pour certains. Dieu merci, c’est d’une seule voix que La Cévenole a réuni tout le monde ! Et que
cette Assemblée du Désert s’est terminée ... 

Michel Viallon
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Vie de la paroisse
Du nouveau au Diaconat : vers un Diaconat du Haut-Lignon

Depuis  l'assemblée  générale  d'avril  dernier,  le  conseil  d’administration  du  Diaconat  s'est  beaucoup
renouvelé. D'abord, quelques membres ont quitté celui-ci : Tina Thessot, Jacqueline Chastagnier, Jacqueline
Giacomeni,  Jean-Pierre  Barriol,  Philippe  Girodet.  Cela  fait  un  grand  vide  et  nous  remercions
chaleureusement toutes ces personnes pour leur engagement passé. 

En même temps, il y a aussi un vrai renouvellement et un élargissement :
Deux membres cooptés : Perrine Barriol et Hervé Routier. 

Des délégués des paroisses de Tence et du Mazet, suite à la décision de l'assemblée générale d'ouvrir le
Diaconat à ces paroisses du Consistoire (d'autres suivront peut-être?) : Linette Gire, Quentin Braddock, Jean
Cachard, Danielle Dolmazon et André-Jacques Exbrayat.  Ces délégués sont pour le moment des invités
permanents du Conseil qui travaille ardemment à cette ouverture du Diaconat.
Le nouveau bureau du diaconat est composé de : Sonia Arnoux présidente, Martine Chauvinc Chiffe vice -
présidente,  Perrine  Barriol  et  Danièle  Chareryron trésorières,  Hervé Routier  secrétaire,  Esther  Wieland
Maret membre de droit en tant que pasteure.  

A quoi va servir un Diaconat du Haut-Lignon ?
Nous travaillons à le définir en allant au plus près des besoins des personnes de nos villages. Nous nous
renseignons auprès des mairies et des services sociaux mais écouterons aussi ce que vous avez à dire sur la
question. 
Et  nous  avons  déjà  choisi  un  sujet  prioritaire,  qui  nous  apparaît  comme  une  détresse  très  répandue
aujourd'hui : la solitude et le manque de liens. 

Pour avancer sur cette question, nous convions ceux et celles qui le souhaitent
à  une  rencontre  le  mardi  4  octobre  à  10h,  salle  Bastianou  au
Chambon/Lignon pour réfléchir ensemble et proposer des actions concrètes.
Nous avons déjà quelques idées : reprendre des visites à domicile (pour les
anniversaires,  par  exemple),  des  repas  préparés  ensemble  en  semaine,  de
l'intergénérationnel, etc. C'est avec vous que nous voulons construire ce qui
conviendrait le mieux aux personnes qui souffrent de solitude, peut-être à tout
âge.

Le  Diaconat,  j'en  suis  sûre,  pourrait  vraiment  se  développer  pour  répondre  aux  besoins  et  détresses
d'aujourd'hui, non couvertes par les services publics ou d'autres associations. Il pourrait aussi s'ouvrir aux
personnes, issues de nos paroisses et qui ne viennent pas au culte mais se sentent quand même concernées
par une identité protestante. Merci de leur en parler et, si cela les intéresse de réfléchir et d'agir avec nous,
nous trouverons bien sûr d'autres horaires pour les rencontres suivantes, une tous les deux mois environ.

Sonia Arnoux, présidente du Diaconat

Pour plus de renseignements vous pouvez vous adresser aux membres ou invités du conseil.
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Finances

C’est le moment de l’année où nous oscillons entre autosatisfaction...
– OUI, nous avons envoyé 50 % de la contribution annuelle à la région de notre église Centre-Alpes-Rhône
(CAR), soit 46200 €.

– OUI, les diverses ventes ont bien rapporté.
– OUI, les collectes sont abondantes en été.

– OUI, les dons nominatifs sont aussi de 52 %.

Et désarroi...

– OUI MAIS il ne reste que 3 mois en 2022 et nous devons encore 50 % de la contribution…

– OUI MAIS va-t-on recevoir les 48 % de dons nominatifs nécessaires ?
L’an dernier, 218 foyers ont versé un don à notre église et ont eu un reçu fiscal.

Cette année, au 1er octobre, seuls 127 foyers ont fait un don : don nominatif ordinaire ou à la suite d’un acte
pastoral, culte d’actions de grâces, mariage ou baptême.
Certes, beaucoup d’entre vous ont coutume de faire un don à l’occasion de Noël.

C’est une réalité et une épreuve pour le conseil presbytéral et ses trésorières.
Nous espérons cette année encore que nous pourrons compter sur vous et votre don pour faire vivre l’Église
et proclamer la Bonne Nouvelle de l’Évangile. Et pourquoi pas en octobre ou en novembre ? Il semble que
le changement d’habitude maintienne en forme, alors n’hésitez pas et donnez dès maintenant !

Avec tous les remerciements et  toutes les amitiés fraternelles du conseil presbytéral,

Perrine Barriol, trésorière avec Mireille Argaud

Échos du conseil presbytéral

Le conseil presbytéral s’est réuni le 8 juillet pour la dernière fois avant les vacances d’été. Nous avons salué
et  remercié  Sylvain  Josserand  qui  vient  de  déménager  à  Aix-les-Bains.  Nous  le  remercions  pour  son
investissement et sa disponibilité tout au long de ces années. 

L’été a été très animé pour notre paroisse. Nous tenons à remercier toutes celles et tous ceux qui se sont
investis  pour  assurer  des  permanences  lors  des  concerts,  pour  ouvrir  et  fermer  le  temple  et  pour
accompagner les pasteurs lors des obsèques. Nous étions nombreux, la « charge » a été bien répartie. Notre
paroisse a pu assurer un accueil de qualité.
Nous nous sommes retrouvés le 13 septembre pour poser les premiers jalons de l’année à venir, culte de
rentrée, organisation de l’école biblique, du KT, des repas fraternels, de la période de l’Avent et de Noël.

Belle année à tous.

Rappel      : taxi/cultes   

Afin de permettre à tous les paroissiens qui le souhaitent de participer au culte le dimanche matin, nous
renouvelons notre appel pour que ceux d’entre nous qui habitent loin du temple et ne sont pas motorisés se
signalent. Nous les mettrons en contact avec des personnes qui pourront les véhiculer.
Merci aussi à ceux qui pourraient assurer ces transports de bien vouloir le faire savoir.
Dans les deux cas, merci de vous inscrire auprès de Marc Thessot au 06 23 75 45 45.

Le conseil presbytéral
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AVENT 2022, OUVRONS NOS PORTES !

Qui veut animer, inviter...?

Comme l’an dernier, le conseil presbytéral vous propose des portes ouvertes le mercredi après-midi salle
Bastianou : il est temps de commencer à les organiser !

Elles auront lieu de 15h à 16h, le 30 novembre et les 7, 14 et 21 décembre.
Nous cherchons des personnes pour les animer. Vous pouvez le faire seul
ou  à  plusieurs :  conte,  histoire,  récit  de  voyage,  poésie,  un  sujet  de
réflexion, quelques chants de l’Avent et de Noël, c’est à votre guise de
nous surprendre. N’hésitez pas à nous contacter pour en parler !!

Par ailleurs,  si  certains  parmi vous souhaitent  organiser  une rencontre
chez eux, c’est tout à fait possible aussi. Il vous suffit d’en fixer le jour et
l’horaire (de préférence le vendredi ou le samedi).

Dans les deux cas, merci de bien vouloir contacter Marc Thessot au
06-23-75-45-45 pour que nous puissions organiser le calendrier de ces portes ouvertes de l’Avent.

RACONTER LA BIBLE…

Depuis 12 ans maintenant il existe un groupe de contes bibliques CCR (1) au Puy auquel participent des
conteuses du Plateau. Nous avons pu profiter des festivités organisées par le groupe et des conteuses de
beaucoup d'autres  groupes,  et  on  s'est  vraiment  régalé  en  écoutant  et  en  déambulant  dans  le  Puy à la
recherche des lieux surprenants où avaient lieu les racontées, au mois de juin.
Ce groupe propose aussi une formation pour de nouvelles personnes au mois de novembre et  c'est une
initiative qui va sans doute faire croître ce groupe. Le moment est donc bien choisi et en accord avec Nadine
Gateuille, la responsable du groupe, pour « essaimer » et oser lancer un groupe plus près pour les conteurs-
conteuses déjà formés ou celles et ceux à qui cela fait envie sur le Plateau.

Ce sera chose faite dès cet automne avec une première rencontre pour découvrir ce que c'est et voir les
modalités pratiques avec celles qui ont une belle expérience déjà. Un groupe de contes bibliques est par
définition  ouvert  à  tous,  toutes,  à  tout  âge  et  quelque  soit  l'Église  d'appartenance  et  même si  on n'est
membre  d'aucune  Eglise.  Ce  qui  compte,  c'est  d'avoir  envie  de  découvrir  des  textes  bibliques,  de  les
travailler, de les conter, de les transmettre à d'autres oralement. Donc faites circuler l'information largement
autour de vous et venez voir !

La première rencontre a eu lieu le lundi 26 septembre. Le lieu et les dates ultérieures seront fixées ensemble.
Vous pouvez vous intéresser à cette démarche même après la première rencontre.  Pour tout renseignement
s'adresser à Sonia Arnoux 04 75 28 35 71 ou sarnoux43@orange.fr

Sonia Arnoux 

(1) CCR : abrégé du nom de l'association nationale de conteurs-conteuses bibliques, « Chacun-e raconte, la 
Bible n'est pas un conte mais elle se raconte ».

11

mailto:sarnoux43@orange.fr


J’ai lu pour moi, j’ai lu pour vous !

WALAYE !*

Ce petit mot qui sonne bien est le prétexte pour vous présenter un livre que j’ai lu cet été
et beaucoup aimé : Le duel des grands-mères, d’un jeune malien, Diadié Dembélé.

Histoire initiatique d’un gamin de Bamako, la grande ville, envoyé en immersion au village auprès de ses
grands-mères pour apprendre les traditions et retrouver ses racines, la terre, la langue soninké.
Dans un français savoureux mêlé de soninké et de bambara, on est vite transporté loin du Chambon ou peut-
être pas si loin …après tout le rôle des grands-mères n’est peut-être pas si
différent  qu’on  soit    à  Yélimané  ou  sur  le  Plateau.  Ce  livre  est  à  la
médiathèque du Chambon, partez vite à la pêche dans la boue de la mare,
bien soigné par le docteur Piqure Douce !

Perrine Barriol
*Walaye : j’t’jure  en soninké

Que sur toi se lamente le Tigre, de Emilienne Malfatto

Emilienne Malfatto, connait bien l’Irak, elle nous fait entrer dans une société
fermée où règne l’autorité masculine et l’extrémisme religieux.
Sur  les  rives  du  Tigre,  une  famille  vit  pauvrement,  une  des  filles  franchit
l’interdit. L’honneur de la famille est sali… 

Roman bouleversant.

Françoise Routier
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CATÉCHÈSE ENFANCE (ÉVEIL/ÉCOLE BIBLIQUE) 
ET 

ADOLESCENCE (KT ADOS) 2022-2023 

Nous vous proposons des rencontres régulières pour des enfants à partir de 5-6 ans et pour des adolescents.
Nous abordons ensemble des questions du sens de la vie, du vivre ensemble. Nous partageons chants et
prières.

ENFANTS ADOLESCENTS 

Le dimanche de 10h15 à 11h45

à la salle derrière le temple du Chambon 

Le dimanche une fois par mois en consistoire de 
10h15 à 15h15 en tournant dans les 4 paroisses du 
plateau pour le culte, puis salle Herbert au Chambon 
pour le repas et l’AM. 

séances 
2 octobre et 9 octobre

6 novembre et 20 novembre
4 décembre et 11 décembre

journées KT 
2 octobre 
6 novembre 

4 décembre et 11 décembre 

F   ête de Noël consistoriale à St Agrève à 15h    

8 janvier et 22 janvier
5 février et 19 février
5 mars et 19 mars
2 avril

8 janvier
5 février
5 mars 
2 avril 

9 avril, culte de Pâques 

23 avril
14 mai 

14 mai

28 mai, culte de Pentecôte 

4 juin 4 juin 
18 juin (journée consistoriale)      

Pour la catéchèse des enfants :
Françoise Routier, Tina Thessot, Elyette Valla et Esther Wieland-Maret 

Pour la catéchèse des ados, elle se fait en consistoire avec les catéchètes : 

André-Jacques Exbrayat ; Florence Veillith-Rocher et la pasteure Esther Wieland-Maret, accompagnée des
pasteurs Pierre Reversat et Monique Orieux en alternance 

PS : Normalement on rejoint le groupe de KT ados en 6ème mais n’hésitez pas à nous parler si vous trouvez
que votre enfant est trop grand pour rester dans le groupe des enfants, nous pouvons tout à fait envisager
d’accueillir des enfants en CM2 au groupe de KT. 
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Infos à partager pour cette rentrée

CULTES

Culte chaque dimanche à 10h30 au temple. Jusqu’au 30 octobre au temple, à partir du 6 novembre salle
Bastianou. Partage de la Cène le 1er dimanche du mois. 

Attention : pas de culte le 16 octobre au temple !! 
Culte au temple du Mazet exceptionnellement à 10h dans le cadre d’une journée consistoriale. 

Culte à l’Ehpad des Genêts les jeudis à 16 heures15.

Cultes téléphoniques pour les paroisses de notre consistoire

Les dimanches et jeudis à 18h. Téléphonez au 01 84 14 15 17. En cas de surcharge des lignes, deux autres
numéros sont disponibles : 01 84 14 15 16 et 01 83 35 03 33. Puis faire le code : 113949#. Ces cultes sont
également disponibles par courriel ou distribution en boite à lettres. S’adresser aux pasteurs ou présidents de
CP pour les recevoir. 

BALADES FRATERNELLES

Elles  sont  annoncées  au  culte  le  dimanche.  Si  vous  souhaitez  recevoir  les  annonces  par  messagerie
électronique à l’avance merci de transmettre votre intérêt à la pasteure ou à un membre du conseil.

REPAS CAILLETTES 

Le dimanche 23 octobre nous  proposons de  reprendre  notre  traditionnel  repas  de caillettes  à  la  salle
Bastianou. Merci de vous inscrire avant le 17 octobre auprès de Mireille Argaud au 06 82 48 51 66 ou
auprès de Jacqueline Chastagnier 06 72 61 99 01. 

GROUPE TRICOT-THÉ- ARTISANAT

Ce groupe se retrouve chaque mardi à 14h à la salle Adhéran et à partir de mi-octobre dans une des salles
derrière le temple. Des personnes qui aiment fabriquer des objets (tricot, couture, bricolage) se réunissent
pour mettre ensemble leurs talents et aussi pour parler, échanger. Les membres du groupe sont heureux
d’accueillir  de  nouvelles  personnes.  Renseignements  auprès  de  Françoise  Boutin,  04  71  59  75  74  ou
Mireille Argaud, 06 82 48 51 66.

LA HALTE DU VENDREDI 
Les vendredis à 11h possibilité d’un temps de halte de 30 minutes environ à la salle Bastianou : temps
d’écoute d’un texte biblique, partages, prière et chant. Vous êtes les bienvenus ! 

JOURNÉE ŒCUMÉNIQUE AU PUY EN VELAY 

Le samedi 22 octobre, 09h00-17h00, salle de la Providence, sur le thème « Foi et Création », bienvenue à 
toutes et tous !- surveillez les affichages.
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Partage Biblique et « 90 Minutes » pour la rentrée

Les études bibliques et les « 90 minutes » (exposés suivis d’un débat qui durent 90 minutes) reprendront fin
septembre-début octobre.

Le synode de notre Église s’est engagé dans une longue réflexion sur les ministères au sein de notre Eglise
Protestante Unie. Il nous a paru intéressant d’y réfléchir dans ce cadre en vous proposant dans un premier
temps des études bibliques sur le sujet à partir du livre des Actes des apôtres. Puis, en suivant, dans le cadre
des  90 minutes,  nous recevrons  un éclairage  œcuménique sur  cette  même thématique,  en reprenant  de
grands textes œcuméniques.
C’est  la  pasteure  Monique Orieux qui  proposera  les  études  bibliques  et  le  pasteur  Pierre  Reversat  qui
proposera les 90 Minutes.

Partage biblique

Je vous propose une soirée le 5 octobre (Presbytère à Tence), de 20h à 21h30.
– Le ministère de Paul

Nous ferons le lien avec la pratique actuelle de notre église.

Pour qui ?
Absolument pour tous et toutes :

– Vous n’ayez jamais ouvert la bible ? c’est l’occasion de commencer
– Vous ne l’ayez pas ouverte depuis longtemps ? c’est l’occasion de l’ouvrir à nouveau

– Vous l’ouvrez régulièrement ? c’est l’occasion de le faire ensemble. 
Aucun  niveau  scolaire,  académique  ou  théologique  n’est  requis,  la  seule  condition  indispensable  pour
participer : être curieux, avoir envie d’être là et d’en savoir plus. Que vous participiez au partage par des
interventions ou que vous ayez juste envie d’écouter, il y a de la place pour tous et toutes, habitués ou non
de ces rencontres.

Monique Orieux

90 Minutes

Mardi 11 octobre (15h00 au Chambon, 20h00 à St-Agrève), nous aurons une vue générale des accords
œcuméniques (histoire, géographie, sujets abordés et conséquences pratiques).

Mardi 18 octobre (15h00 au Chambon, 20h00 à la Grangette) 

Mardi  25  octobre (15h00  au  Chambon,  20h00  à  Tence),  nous  aborderons  précisément  le  thème  des
Ministères dans les accords œcuméniques.

Pierre Reversat

NB : 
– à Saint Agrève salle Vareille en dessous du temple
– au Chambon sur Lignon à la salle Bastianou à côté du temple
– au Mazet à la Grangette (salle adjacente au presbytère qui se trouve Rue des écoles)
– à Tence au Presbytère Rue de Saint Agrève 
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OUVERTURE, ON S'AVENTURE !  
Venez rencontrer, partager, dire vos envies !

INVITATION à LA JOURNEE CONSISTORIALE
LE 16 OCTOBRE 2022, 10h à 16h30, au temple du Mazet-Saint-Voy

Réservez la date !           

Culte, ateliers de réflexion et de partage, 
et repas partagé sur place à partir de ce que chacun apporte 

Qui ne s’est pas un jour lamenté du peu de paroissiens au culte, des forces vives qui diminuent, du manque
de jeunes dans nos paroisses, du manque de pasteur, du manque d’accompagnement de l’EPUdF… ? Mais
que fait le conseil presbytéral ? le conseil national ? Devant ce mur des lamentations deux attitudes sont
possibles : on s’arrête au pied du mur et on pleure OU on cherche des solutions.
Le conseil de consistoire s’est saisi de ces questions et a contacté une équipe d’accompagnement composée
de Gwénaël BOULET, pasteure et secrétaire nationale de la coordination Évangélisation et Formation, ainsi
que  Thierry  SCHAAFF et  Anne  BEAU-REDER de Lyon,  qui  ont  tous  les  deux une  expérience  dans
l’accompagnement  de paroisses.  Après  plusieurs  réunions entre  conseillers  presbytéraux où nous avons
partagé nos forces, mais aussi notre mur des lamentations pour pouvoir briser ce mur, une porte s’ouvre…

MAINTENANT, NOUS AVONS BESOIN DE VOUS POUR POURSUIVRE LA RÉFLEXION . !!

C’est pourquoi nous vous donnons rendez-vous le 16 octobre 2022 au Mazet Saint Voy pour une journée
consistoriale. Après le culte, qui aura lieu exceptionnellement à 10h, des ateliers nous seront proposés. Nos
réflexions et partages porteront sur nos expériences de ce que la communauté protestante nous apporte et
apporte autour de nous, sur nos questions, nos doutes et nos envies.

Cette journée est le lancement d’une démarche commune pour ouvrir ensemble des chemins pour plus de
vie dans nos paroisses. Nous déciderons ensemble de la façon de continuer l’aventure !

Nous mangerons ensemble un repas partagé (mise en commun de ce que nous apportons).

Des membres des conseil des paroisses du consistoire :

Michelle Vallery, Christiane Roux, Monique Orieux, Maurice Dolmazon, Pierre Reversat, David 
Cros, Fanette Vacher, Esther Wieland-Maret

_______________________________________

16


	Éditorial
	Echos de l’été
	Fête de la paroisse, dimanche 24 juillet
	Autre fête, le concert du 27 juillet
	Quel éclat…
	Notre séjour en Corse
	Reflet des cafés-rencontres de l’été
	L’Assemblée du Désert 2022 comme si vous y étiez...

	Vie de la paroisse
	Du nouveau au Diaconat : vers un Diaconat du Haut-Lignon
	Finances
	Échos du conseil presbytéral
	AVENT 2022, OUVRONS NOS PORTES !
	RACONTER LA BIBLE…

	J’ai lu pour moi, j’ai lu pour vous !
	WALAYE !*
	*Walaye : j’t’jure  en soninké
	Que sur toi se lamente le Tigre, de Emilienne Malfatto

	Sur les rives du Tigre, une famille vit pauvrement, une des filles franchit l’interdit. L’honneur de la famille est sali…
	Roman bouleversant.
	Françoise Routier
	CATÉCHÈSE ENFANCE (ÉVEIL/ÉCOLE BIBLIQUE)
	ET
	ADOLESCENCE (KT ADOS) 2022-2023


	Infos à partager pour cette rentrée
	Partage Biblique et « 90 Minutes » pour la rentrée


